

EL PORVENIR.

REVISTA SEMANAL

POLITICA, LITERARIA Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO II.

CONDICIONES.—EL PORVENIR se publica todos los domingos.—Se admiten comunicados á precios convencionales.—No se devuelven los escritos.—La correspondencia se dirige al director D JUAN GARCÍA NIETO.

BÉJAR 13 DE SETIEMBRE DE 1874.

SUSCRIPCIONES.—En BÉJAR, 4 reales trimestre.—FUERA, 5 reales.—Anuncios á real línea; repeticiones medio real.—Los pagos se hacen adelantados á la administración del periódico.

NÚM. 61.

SECCION EDITORIAL.

POLÍTICA.

Ya tenemos un nuevo ministerio, ó por lo ménos un ministerio modificado y, segun nos parece, en sentido más liberal que el anterior, lo cual no deja de ser una nueva esperanza para los que tanto tiempo há no vivimos de otra cosa.

La solución de la crisis ha sido, en general, satisfactoria, y parece haber destruido los obstáculos que para su verdadero fin encontraba el anterior Gabinete; y si las personas que han entrado á formar parte del nuevo no fueran por sí solas una garantía suficiente para los elementos que componen el verdadero partido liberal conservador, bastaría la actitud en que recientemente se han colocado los partidarios alfonsinos, cuya actitud, á nuestro modo de ver, es la mejor alabanza que puede hacerse del nuevo ministerio.

Pero aun cuando sin ningún género de reserva aplaudamos la solución de la crisis, en lo que concierne á las personalidades de los ministros, no nos sucede lo mismo con respecto á la variación en el alto personal de guerra y muy especialmente en el del capitán general del ejército del Norte.

El general Laserna ha sido nombrado para este cargo. No queremos reprochar al gobierno por este nombramiento, para el cual habrá tenido muchas y muy poderosas razones; pero no podemos prescindir de emitir nuestra humilde opinión sobre tan delicado asunto y de decir al gobierno lo que nuestro buen deseo nos inspira.

El general Laserna podrá reunir en concepto del gobierno todas las condiciones que para tan elevado cargo se necesitan: no negamos ninguna de estas condiciones, de cuya verdad tendrá sin duda el gobierno palpables é irrecusables pruebas; pero que la opinión pública no le ha recibido con el entusiasmo que las circunstancias requerían, está también fuera de toda duda.

La razón de este recibimiento se concibe: el general Laserna no ha dado públicas pruebas de su mayor ó menor idoneidad para ese cargo, y aun cuando posea en el mayor grado posible las necesarias cualidades, la opinión pública solo podrá sancionarlas cuando, aplicadas en un cargo como el que hoy ejer-

ce, demuestren las consecuencias el acierto que el gobierno tuvo al confiarle tan delicada misión.

Estas son las razones que se nos alcanzan en apoyo de nuestra afirmación á más de la de haber otros generales que, reuniendo las condiciones de capacidad y prestigio, han dado ya pruebas en ese mismo cargo de la entereza, talento y acierto que las circunstancias han exigido.

Hablamos del general Moriones, quien en nuestro concepto y por razones que están en la conciencia de todos, hubiera podido dar cima á la grande obra de la pacificación de España, cuya realización le fué imposible cuando estuvo á la cabeza de nuestro valiente ejército; pero entonces existían gravísimos obstáculos, que han desaparecido al ser reconocido nuestro gobierno por las potencias extranjeras.

Dejemos, sin embargo, esta cuestión, deseando el mejor éxito al general Laserna, y pasemos á otra que está hoy llamando la pública atención por la influencia que puede ejercer en la actual guerra civil.

Las fanáticas huestes del imbécil pretendiente intentaron apoderarse de la invencible Puigcerdá. Al efecto pusieron sitio á esta ciudad heroica, cuyos nobles defensores, dignos descendientes de los saguntinos, hicieron morder el polvo á los bandidos de D. Carlos que huyeron á la desbandada, no sin dejar unos 200 cadáveres junto á las murallas de esa noble ciudad, á cuyos gloriosos timbres ha añadido el gobierno el de *siempre invicta* para que sirva de estímulo á todos los pueblos de España.

La influencia que esta victoria puede tener en los sucesos que sobrevengan, á nadie puede ocultarse.

Los carlistas, esas hordas de fieras y salvajes, acostumbradas, prevaleciendo del número, á penetrar en todos los pueblos, en donde su muy amado rey les proporciona unos ratos de solaz entregándose al saqueo, á la destrucción y al asesinato, han debido sufrir un cruel desengaño con el desenlace de lo de Puigcerdá.

Allí tenían fijos sus ojos: en aquellos valientes á quienes pensaban asesinar; en aquellos edificios que hubieran incendiado si nuestros valientes hubiesen sido lo que esos fanáticos; en aquellas riquezas; en aquellas mujeres; en todo, en fin,

se fijaba la mirada de tigre de esos bandidos para repetir las religiosas escenas de Cuenca y Olot.

Pero el fulgente rayo de la justicia divina que tanto escarnecen esos infelices que se llaman defensores del trono y del altar, iluminó la conciencia de los valientes dando fuerza á su brazo y energía á su corazón en tan peligrosos momentos. Allí se manifestó palpablemente la voluntad de ese Dios á quien esos miserables deshonran y escarnecen y por medio de nuestro valiente ejército impidió la repetición de esas escenas de horror y de sangre que manchan pero con mancha indeleble la bandera á cuya sombra se ejecutan.

¡Llor á nuestro denodado ejército! Honra y gloria á los valientes caudillos que con una abnegación sin ejemplo saben guiar á sus subordinados por el camino de la gloria.

¡Llor á todos los valientes que combaten por la civilización y la honra de la patria!

Con un tan sufrido y valiente ejército; con jefes tan experimentados y decididos y con la ayuda del Dios de las justicias esperamos ver pronto terminadas estas luchas cruentas y terribles que ensangrientan nuestro privilegiado suelo.

Unión entre los elementos liberales; esterminio completo del carlismo; Consolidación de la verdadera libertad sobre la indestructible base del orden, del trabajo y de la justicia, es cuanto constituye nuestro lema.

Por su consecución hacemos fervientes votos y ofrecemos al nuevo gobierno nuestro leal y desinteresado apoyo.

A. y A.

LA CIENCIA MODERNA.

La naturaleza es infinita, y como infinita inagotable, é inagotable es y es infinito el divino anhelo de saber é inquirir sus ocultos misterios, que de continuo atormenta á nuestro espíritu investigador. Esta gran verdad, inculcada en la mente de los hombres de todos los tiempos, es el punto de partida de los descubrimientos que nos asombran, y ha sido el móvil de los portentosos adelantos que la ciencia ha sufrido en nuestros días, y de algunos de los cuales vamos á ocuparnos ligeramente en el presente artículo, que no dudamos tendrá benévola acogida.

No creemos alejarnos del programa de nuestra revista dando cabida en ella á trabajos de este género científico, pues uno de nuestros múltiples objetos es po-

pularizar los conocimientos y ponerlos al alcance de todas las inteligencias: es verdad que la ciencia no dá de comer, no satisface las brutales necesidades del cuerpo, pero en cambio alimenta al alma con su néctar divino, y satisface el amor propio, aspiraciones nobles y santas que en nadie sientan mal. ¿Hemos de creer desposeídos de ellas á nuestros conciudadanos? No, y mil veces no; es cierto que Béjar se ha mostrado siempre poco entusiasta por los adelantos de la civilización, aunque el rubor asome á nuestros rostros, no podemos negarlo; pero de haya sido á que fatal y precisamente tenga que continuar siéndolo hay una distancia inmensa y portentosa. Y en último caso, ¿á quién no importa conocer que la ciencia moderna pretende explicar del mismo modo los fenómenos de la luz, electricidad, calor y magnetismo, que las armonías acústicas, el oleaje del mar y la brillante marcha de un astro en el espacio? ¿A quién no importa, repetimos, y quién no admira la identidad que quiere establecerse entre fenómenos tan variados y reconocidamente distintos? Y no es esto solo; aún hay mucho más....; empero no adelantemos los sucesos y apartemos digresiones sin objeto.

Una guerra incesante, sin treguas ni armisticios viene sucediéndose desde tiempo inmemorial entre la naturaleza y los sábios representantes de la ciencia: esta guerra durará lo que dure el mundo habitado. A cada victoria conseguida, la naturaleza entrega uno de sus misterios, uno de sus pedazos; decimos pedazos porque pedazos de la verdad y no la verdad misma son los hechos aislados. para constituir el todo es, pues, indispensable reunir las partes, condensar la variedad en unidades superiores, sintetizar, en fin. Nuestra razón es la que dá la *unidad*; la que trasforma en una sola y luminosa ley millones de hechos que oscurecen la mente y que se van enmoledando, puede decirse, en ella. Esta tendencia á la reunión, á la síntesis es la que caracteriza á la ciencia moderna; poco há que se aplica y ya sus triunfos admiramos, siendo de esperar que admiremos más. En ella está fundada la *unidad de las fuerzas físicas*, hoy dominante para la explicación de todos los hechos. ¿Cuál es la síntesis de esta teoría? *Materia y movimiento*: estas dos palabras lo resúmen todo: el rayo y el relámpago, la brújula, el telégrafo eléctrico, el vapor que impulsa las locomotoras, el sol que nos vivifica y alumbramos, todo es una misma cosa, un mismo fenómeno, un hecho único y universal: *materia que se mueve*.

El calor es la vibración molecular, el movimiento exagerado de las moléculas; las radiaciones caloríficas, vibraciones del éter, sin que se sepa qué dirección siguen; la luz, la vibración transversal del éter; la electricidad estática, éter condensado ó dilatado; las corrientes eléctricas, corrientes de éter; el magnetismo, modificaciones del éter. ¿Y qué es el éter? se preguntará con razones hábilmente justas viendo su omnimoda intervención y que todo se explica por sus movimientos vibratorios.

«El éter (ha dicho una eminencia autorizada de nuestros días) es la sangre

impalpable del universo que circula entre los astros y los atraviesa y los impregna llevando la vida y renovando el movimiento. Un filósofo panteísta diría que era el espíritu de Dios flotando sobre los mundos.»

El *eter* es una sustancia sutílísima como ninguna: el soplo más tenue de primavera, comparado con él, es el *sismum del desierto*; es un vapor semi-espiritual, es el *alma* de la materia: el *eter* es incoercible é imponderable y eminentemente elástico; su extensión es infinita; en todas partes se halla y todo lo rodea: doquier tendamos nuestra vista, allí está el *eter*, así juzguemos la distancia infinita. El *vacio* no existe; lo que nosotros juzgamos vacío, está lleno de *eter*. ¿Puede darse sustancia más universal é importante? Ella nos ve á los astros separados por millares de millones de leguas; en su seno se forja el rayo; por ella circula la luz; el *eter* dá, en fin, unidad al universo.

Es una hipótesis, no lo negamos; pero es una hipótesis fecunda y filosófica, que cada día está mejor comprobada: hace poco esta hipótesis era un sueño, pero cayó en manos de hábiles experimentadores que pronto la trocaron en realidad.

«Esto es el *eter* y su teoría; pero aún hay entre las notabilidades de la ciencia quien quiere darle una importancia mayor: hay quien pretende que en el universo no existe más que *eter*, y que los cuerpos no son más que el *eter* condensado en diversos estados alotrópicos: de consiguiente el aire, las piedras, los animales y nosotros, tenemos igual composición: todos somos *eter*. ¿En qué nos diferenciaremos? En los diversos movimientos que esta sustancia adopte.

¿Tiene esto fundamento? No nos atrevemos á juzgarlo, pero creemos que es un avance demasiado brusco, y que con tal hipótesis se dá pábulo á la crítica de los que dicen que la ciencia va demasiado aprisa y la acusan de perderse en vagas abstracciones. A pesar de ellos podemos exclamar muy alto: ¡Progresamos!—B.

MISCELANEA.

Nuestros lectores recordarán que á su tiempo dimos cuenta del extraordinario caso ocurrido en el inmediato pueblo de la Hoya, donde una joven vivió más de un mes, teniendo el cerebro atravesado en sus dos hemisferios por una bala de revolver.

Nuestro querido amigo el conocido y tan reputado médico de Candelario don José Balmío Lopez ha mandado á *El Siglo Médico* una relación técnica detallada del caso en cuestión y como este es tan extraordinario, extractamos á continuación el comunicado del Sr. Balmío al *Siglo Médico* del cual nos remite copia.

Historia clínica de una herida perforante del encéfalo, compatible con la vida durante treinta y nueve días de los meses de Junio y Julio del corriente año; producida por una bala de revolver de doce milímetros y publicada con permiso de la autoridad judicial.

El día 31 de mayo próximo pasado, en una posesión del pueblo de la H... y hora de las diez y media de su mañana, la joven N. N., de 15 años de edad, nublada, de temperamento nervioso-linfático y buena constitución, fué lesionada en su extremidad cefálica por una bala de revolver de reglamento, perdiendo instantáneamente el conocimiento y cayendo sobre el regazo de una de las amigas que la acompañaban.

Trasladada en una caballería á casa de sus padres—distante una media hora—se dió por la familia parte á aquella autoridad judicial municipal, quien dispu-

so se avisase inmediatamente al médico cirujano titular de Candelario—á unos siete kilómetros de distancia—que se hallaba encargado de la asistencia por ausencia del propietario.

Personado cuatro horas despues, encontró la lesionada echada sobre un colchón, con una solución de continuidad de los tegumentos comunes, situada en su extremidad cefálica y región frontal, colocada como á ocho milímetros por encima del tercio medio del arco superciliar derecho, dirigida oblicuamente de delante atrás y de derecha á izquierda, de 25 milímetros de altura y 12 de distancia del borde derecho al izquierdo, los que son irregulares, están contundidos y dirigidos hácia dentro: se observa edema notable y color equimótico en las regiones frontal, nasal, maxilares superiores y muy espacia mente en las palpebrales superior é inferior.

Por los bordes de la herida y por la abertura nasal derecha tiene lugar una ligera hemorragia capilar.

Examinada la solución de continuidad mediante el tacto, se notaron interesados los tegumentos comunes, el músculo occipito-frontal, el periostio, el hueso coronal que presenta una fractura comminuta, las membranas fibrosas protectoras del encéfalo, dura mater, aracnoides y pia mater y la masa cerebral correspondiente al lóbulo anterior del hemisferio derecho, que está herniada en el intersticio de la herida de los tegumentos comunes; encefalocèle diagnosticado perfecta y exactamente por su consistencia especial y por los colores blanco ó gris de las sustancias de estos nombres que constituyen el centro del sistema nervioso de la vida de relación: no hay agujero de salida.

Existe un estado comatoso profundo, caracterizado por inmovilidad, resolución de fuerzas, pérdida completa del conocimiento, frialdad de las extremidades inferiores, pequeñez y lentitud del pulso: se disponen caloríferos y revulsion ambulante en las extremidades inferiores, evacuación sanguínea general, que se practica del brazo por no dar sangre la vena safena bien abierta; la sangre, negra y muy carbonizada al principio, sale ramera y termina por formar arco; aplicación constante del frío húmedo á toda la cabeza, repetición de la sangría, y cura sencilla de la herida con planchuela de cerato; quedando un ministrante á la observación de la hemorragia.

1.º de Junio.—A la mañana siguiente la enferma está reaccionada, tiene 86 pulsaciones, ha remitido el estado comatoso, acusa casi ininteligiblemente una fuerte cefalalgia gravativa, se ha cohibido la ligera hemorragia capilar, la sangre extraída en la segunda sangría está carbonizada y sin costra.

La misma prescripción, aplicación de 18 sangruijuelas á los maléolos internos y cura con planchuela de cerato: se corta su abundante cabellera y se practica un minucioso reconocimiento en toda la cabeza en busca del proyectil.

En la región correspondiente á la porción escamosa del hueso temporal izquierdo se observa aumento de volumen, coloración equimótica, crepitación, movilidad anormal y presencia debajo de los tegumentos comunes de un cuerpo esferoideo, que se supone ser el proyectil: se indica á la familia la necesidad urgente de su extracción, á lo que se opondrá temiendo sea ocasión de la muerte inmediata de la infortunada joven; por lo que se pide con urgencia al juzgado de primera instancia del partido otro médico cirujano y autoridad suficiente para operar.

El día 2 de junio, á las diez de su mañana, los titulares de Béjar y Candelario D. Juan Magdalena Godinez y el que suscribe estas líneas, reconocen la lesionada, confirman el diagnóstico y reservadísimo pronóstico formados; ven fiebre, agitación, inquietud y estado comatoso no resuelto; curan sencillamente la herida é inspeccionan la región temporal izquierda.

De común acuerdo convienen en la presencia del proyectil y esquirlas, y en la necesidad urgente de su extracción: despues de alguna vacilación del padre de la lesionada, se practica sobre la parte superior posterior de la cabeza, correspondiente á la porción escamosa del hueso temporal izquierdo, una incisión circular de 45 milímetros de altura y 28

de latitud, dirigida de arriba abajo y de fuera adentro; se disecan los colgajos y se pone al descubierto el proyectil, que se extrae inmediatamente por medio de las pinzas de disección: es efectivamente una bala cilíndrica de revolver, de 12 milímetros; reconócese mediante el tacto la cavidad resultante, y se observa fractura comminuta de toda la porción escamosa del hueso temporal, hallando suelta una esquirla de 13 milímetros de longitud y 8 de latitud, dirigida de dentro afuera y de arriba abajo, que sin gran trabajo se extrae con las pinzas: inmediatamente despues se produce un encefalocèle correspondiente al lóbulo medio del hemisferio cerebral izquierdo, caracterizado por su consistencia y colores blanco y gris patonómicos.

Prescripción. Dieta, quietud, silencio obscuridad, bebidas subácidas, afusiones frías constantes á toda la cabeza; cura de las heridas con planchuela de cerato y vendaje contentivo.

Todo el día estuvo la lesionada inquieta, agitada, con sed bastante intensa, con 86 pulsaciones, las facultades intelectuales algun tanto despejadas, y acusando siempre una intensa cefalalgia gravativa supra-orbitaria: á la mañana siguiente hubo una notable remisión de todos los síntomas acompañada de un ligero sudor.

Necropsia.—Los titulares de Navaceros y Candelario practican la inspección anatómica que demuestra las lesiones siguientes:

Hábito exterior.—Notable palidez del rostro y membranas mucosas. En la parte lateral derecha de la región frontal á un centímetro del arco superciliar una solución de continuidad, irregular, de bordes dirigidos hácia dentro, de dos centímetros de extensión de derecha á izquierda y dos y medio de arriba abajo.

En la parte lateral izquierda de la cabeza, otra solución de continuidad correspondiente á la porción escamosa del hueso temporal, de bordes desiguales, dirigidos hácia fuera, de tres centímetros de extensión antero-posterior y tres y medio á cuatro de la supero-inferior.

Cavidad craneana.—Notables adherencias en la piel y el tejido celular subcutáneo: inyección sanguínea venosa en toda la red extra-craniana.

Hernia cerebral en ambas soluciones de continuidad ocupando todo su intervalo con adherencias al tejido celular subcutáneo, al músculo occipito-frontal y al periostio.

Fractura comminuta en el hueso coronal, redondeada desigualmente, de mayores dimensiones que la herida correspondiente de la piel, y extendida á la cara superior de la bóveda orbitaria derecha y á la extremidad superior de la apófisis ascendente del maxilar superior correspondiente, sobre la que se halló un cuerpo extraño, constituido por las cuatro quintas partes del diafragma en que el proyectil de revolver se apoya dentro de la capsula.

Fractura comminuta de la porción escamosa del temporal izquierdo, irregular, de dos centímetros de altura y dos y medio de extensión antero-posterior: fracturado el arco zigomático en la porción temporal: en el ángulo superior anterior hay una esquirla terminada en pico de flauta, de tres centímetros de extensión, y adherida por la base á los tegumentos externo é interno.

Grandes adherencias entre las partes óseas fracturadas y la dura-madre, que está muy inyectada; desprendida en toda su extensión y adherida á la meninge exterior otra esquirla del temporal tan grande como la anterior: inyectadas y endurecidas las tres meninges, que presentan dos soluciones de continuidad análogas á las tegumentarias y óseas: su intervalo está ocupado por una notable hernia cerebral de sustancia blanca ó gris de los hemisferios correspondientes, fluyendo de ambas pus seroso concreto en bastante cantidad.

Con la sonda real se examina la solución de continuidad de la masa cerebral, que tiene su entrada en la unión del tercio externo con los dos tercios internos de la extremidad anterior del lóbulo anterior del hemisferio cerebral derecho, corre unos cuatro centímetros á lo largo de ésta hasta el espacio inter-hemisfé-

ros de distancia de la cara superior del cuerpo caloso, entra en el lóbulo anterior del hemisferio izquierdo, pasa al lóbulo medio y termina en éste próximamente en la unión de sus tercios medio y posterior, trazando una línea recta de doce centímetros de extensión antero-posterior y ocho milímetros supero-inferior: está muy disminuida su cohesión normal, se disgrega con facilidad y presenta un punteado rojo muy notable.

Toda la superficie interior de la herida perforante, ó túnel cerebral, está impregnada de pus seroso poco concreto, en cantidad—cálculo aproximado—de 25 á 30 gramos.

La palpación hace notar presencia de pequeñas esquirlas dentro de la masa cerebral y por medio del tacto con los dedos pulgar é índice se separan 10 fragmentos óseos, pequeños, implantados en el trayecto de la herida.

El proyectil y las esquirlas extraídas, durante la vida, así como el fragmento de capsula y las separadas de la sustancia cerebral obran en poder del señor juez de primera instancia de este partido.

El cuerpo caloso, ambos hemisferios cerebrales, los ventrículos laterales, el cuarto ventrículo y los hemisferios cerebelosos presentan focos apopléticos é inyección sanguínea venosa muy notable.

Ingurgitación sanguínea de toda la meninge interior: no hay fractura de los huesos de la base del cráneo.

Cavidad torácica.—Notable decoloración de los órganos que constituyen los aparatos respiratorio y circulatorio.

Cavidad abdominal.—Meteorismo, lividez de la pared abdominal: decoloración de las capas musculares, peritoneo y túnica serosa de los intestinos; inyección sanguínea venosa en la membrana mucosa gastro-intestinal, aumento del volumen y congestión sanguínea del hígado, aumento del volumen y de la coloración normal sin ulceración, de las placas de Peyero y Brunnero.

Tejidos fibrosos.—Rigidez de todos los planos musculares, así como de las articulaciones grandes de las extremidades: decoloración de los haces musculares.

Reflexiones.—La epidemia de sarampion disenterico, que hace unos dos meses reina en esta localidad, impide al que dice extenderse en consideraciones sobre la herida perforante objeto de las anteriores líneas, que por otra parte carecerían de interés científico por la insuficiencia de su autor: mas cree de su deber llamar la atención de las notabilidades médicas acerca de este caso práctico y sobre la compatibilidad del estado normal de las funciones de nutrición, relación y especial del sexo femenino con graves lesiones durante el largo espacio de doce días, transcurridos los cuales empezó á desenvolverse una meningoencefalitis sub-aguda que graduándose y generalizándose ocasionó la defunción de la lesionada.

Esta enfermedad ha llamado la atención de la clase médica de este país hasta el punto de haber profesores que *a priori* han negado en absoluto el paso del proyectil por dentro del encefalo, por lo que se ha redactado esta historia clínica con tan minuciosa prolijidad.

LIC. JOSÉ BALMIÓ Y LOPEZ.

Candelario 15 de Agosto de 1874.

CRÓNICA LOCAL Y PROVINCIAL.

Con motivo de la feria que se está celebrando en la capital de la Provincia, han acudido á ella en gran número los bejarranos de todos sexos, edades y condiciones; y ha sido en los días precedentes un agra-dable espectáculo la animación que presentaba la Corredera á la salida de los carruajes destinados al trasporte de viajeros.

En algunos de los días pasados han salido hasta 30 carros llenos de gente ávida de diversiones y que de seguro saciará su avidez á juzgar por la pompa con que se ha anunciado la citada feria. Esposición agrícola, fiestas tauromáquicas, iluminaciones, espectáculos teatrales, músicas y no se cuentan más medios de solaz encontrarán allí nuestros paisanos.

Deseamos á todos que se diviertan mucho y consolaremos á los que se quedan con anunciarles diversiones ménos costosas que hallarán hoy mismo en la fiesta de nuestra patrona la Virgen del Castañar. Allí despues de la función religiosa que será amenizada con una selecta composición musical.

en la que tomará parte un coro de niñas, disfrutarán en el ameno paisaje que rodea al santuario del aire purificado por las brisas otoñales; y después de refocilarse con nutritivos alimentos rociados con el hilarante alocue, asistirá a la popular capea que promete ser muy divertida.

Tenemos una verdadera satisfacción en anunciar al público que el aplicado y modesto joven D. Eloy Bejarano, hijo del reputado facultativo del mismo apellido, que ha terminado su carrera médica a la edad de 19 años, obteniendo el título de licenciado en medicina y cirugía con una brillante historia académica; a pesar de los ofrecimientos que se le han hecho para colocarse en diferentes partidos médicos, ha decidido establecerse por ahora en esta ciudad y dedicarse al ejercicio de su profesión, viniendo así a aumentar el escogido cuerpo médico que Béjar posee.

También es probable que obteniendo el título de licenciado en ciencias en próxima época de exámenes, se dedique a la enseñanza de las ciencias más afines a su profesión en el colegio de segunda enseñanza.

Auguramos al nuevo profesor un feliz porvenir como premio de su aplicación, y deseamos que nuestro augurio sea completo.

Continúan con actividad y están a punto de terminarse las obras de restauración y decorado que se están haciendo en el edificio del colegio de primera y segunda enseñanza de esta población.

GACETILLAS.

Diálogos en el teatro durante la exhibición de los dissolving-views.

DE BUTACA A BUTACA.

Uno.—Oye, chico; esto es lo que llaman juegos cromatopos.

¿Sabes tú lo que significa?

Otro.—Si supiéramos griego, podríamos interpretar esta palabra; pero, a poco más o menos, debe ser cosa como de Kaleidóscopo

Uno.—El caso es que tampoco sabemos lo que es kaleidóscopo.

Otro.—Un esdrújulo, que siempre suena bien en nuestra boca y nos eleva sobre el vulgo, aunque no sepamos lo que es, en realidad.

En un corro formado en los pasillos por personajes heterogéneos

Un hombre de bien.—Lo que más me admira son esos roscones movizados de cintas de colores.

El otro de las butacas.—Eso es un efecto de kaleidóscopo.

Varios del estado llano.—¡Cuánto saben estos señoritos!

El uno de las butacas.—Si, señores, y yo sé más aún: Es un efecto de kaleidóscopo, combinado con el cromatóscopo.

(El estado llano se desmaya ante aquel torrente de sabiduría.)

En las butacas durante la segunda parte:

El uno—Ahora recuerdo que Mr. Ganot dice que el kaleidóscopo presenta siempre polígonos divididos en sectores, con movimiento intermitente, y estos juegos son círculos concéntricos con movimiento continuo. De fijo hemos dicho una barbaridad.

El otro —Tienes razón; pero una barbaridad dicha con dos esdrújulos [siempre da cierto aire de sábio; y..... Aquí para vivir en santa calma lo que conviene es decir muchos esdrújulos, aunque a los oyentes se les rompa el esternon y el alma.

CAMBIOS.

Table with columns: PLAZAS, DAÑO, BENE-FICIO. Lists various cities and their exchange rates.

MERCADOS.

Lana de primera, a 100 rs. arroba. Idem de segunda, de 75 a 90 id. Aceite añejo, a 64 id. cántaro. Carne de vaca, a 17 cuartos libra.

Trigo, a id. 46 fanega. Centeno, a 32 id. id. Cebada, a 30 id. id. Garbanzos cocheros, a 70 id. id. Id. comunes, de 52 en adelante. Arroz de primera, a 34 id. arroba. Id. segunda, a 31 id. id. Id. tercera, a 28 id. id. Tocino, a 75 id. id. Pimiento de Aldeanueva, primera florete a 64 id. id. Id primera, a 60 id. id. Petróleo, a 14 cuartos cuartillo.

EFEMÉRIDES.

Domingo 13. El dulce nombre de Maria.—1658, Muere Oliverio Cronwell. Lunes 14 La exalt. de la Sta. Cruz.—1851 Muere el célebre novelista Fenimore Cooper. Martes 15 S. Nicomedes mr.—1542 Cristóbal de Castro pacifica el Perú y hace ajusticiar a Diego de Almagro. Miércoles 16, S. Rogelio, mr.—655 Muere encarcelado en una oscura prision el papa Martin I. Jueves 17 Las Llagas de S. Francisco.—1679, Muere Felipe IV de España. Viernes 18, Sto. Tomás de Villan.—1772. Repartición de la Polonia entre Rusia, Austria y Prusia. Sábado 19, S. Genaro, ob.—1777. Se instituye la real y distinguida orden de Carlos III.

ANUNCIOS.

SE VENDE PETRÓLEO Superior de los más altos grados conocidos hasta el día, a 14 cuartos cuartillo, y por cántaros a un precio sumamente arreglado, en el comercio de Ramon Martin Bonisana, Plaza Mayor.

hombre de génio sin principios. Os confieso, con todo, que no me disgustaría saber el carácter exacto de sus pensamientos cuando puesto en desconfianza por lo que el precepto llama cierta persona, se vea reducido a abrir la carta que dejé para él:

—¡Cómo! ¿le dejásteis una carta escrita?

—Dejar en blanco el interior no me pareció conveniente, y además, hubiera parecido insulto. Hallándome en Viena, D.... me jugó una mala pasada, y le dije en tono muy alegre que me acordaría. Como sé que ha de experimentar cierta curiosidad relativamente a la persona que le ha chasqueado, creí que sería lástima no darle algún indicio, y acordándome de que conoce mi letra, copié en medio de la página en blanco estas palabras:

Un dessein si funeste,

Si l'n'est digne de Atrée, est digne de Thyeste (1)

Hallareis esta cita en el A tree de Crebillon.

(1) Tan funesto designio,

si no es digno de Atrée, es digno de Thiestes.

—Hay un juego de adivinacion para el cual se emplea un mapa. Uno de los jugadores ruega a otro que adivine un nombre dado,—nombre de ciudad, rio, Estado ó imperio,—cualquiera palabra comprendida en la extension pintorreada y embrollada del mapa. Un novicio en el juego busca generalmente para embarazar a su adversario nombres escritos en caracteres imperceptibles; pero los inteligentes escogen palabras en grandes caracteres que se extienden de un extremo a otro del mapa. Estas palabras, como las muestras y anuncios, escapan al observador por el hecho mismo de su excesiva evidencia, y aqui el olvido material es precisamente análogo a la distraccion moral de un espíritu que deja escapar las consideraciones demasiado palpables, evidentes hasta la importunidad. Pero, a lo que parece, la inteligencia del prefecto no alcanza a nada de esto; y hé aquí por qué no ha creído probable ni posible que el ministro dejara la carta a las narices de todo el mundo, como para impedir que un individuo la viera.

Cuando más reflexionaba yo acerca del audaz, distinguido y brillante talento de D...., acerca del hecho de que debía tener siempre a su disposicion el documento para hacer uso de él inmediatamente, si era preciso, y en el otro hecho de que la carta no se hallaba oculta dentro de los límites de una pesquisa comun y en regla, tanto más me convencía de que el ministro para ocultar el documento habia recurrido al medio más ingenioso que darse puede; esto es, al de no tratar de ocultarlo.

Penetrado de estas ideas, me puse unos anteojos verdes, y una mañana me presenté como por casualidad en casa del ministro y le encontré bostezando, fastidiado y distraido; D.... es quizá el hombre más realmente enérgico que existe; pero solo lo es cuando está seguro de que nadie le vé.

Quejéme de la debilidad de mi vista, y de la necesidad de usar anteojos; pero detrás de estos yo inspeccionaba detenida y minuciosamente todo el aposento, aparentando oír la conversacion de mi huésped.

Recorrí con los ojos un vasto bufete al cual D.... estaba sentado y encima del cual se hallaban en desorden muchas cartas y otros papeles, uno ó dos instrumentos de música y algunos libros, y después de un largo exámen, nada vi que despertara particularmente mis sospechas.

Dando mis ojos la vuelta por el aposento, encontraron un miserable objeto destinado a guardar cartas, cubierto de oropel y colgado de un botoncito de cobre por medio de una cinta azul grisienta encima de la chi-

CURSO ACADÉMICO DE 1874 A 75.

COLEGIO DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA DE BÉJAR,

situado en el ex-convento de San Francisco de esta ciudad.

Este establecimiento que ha entrado ya en el sexto año de su existencia cuenta con un abundante material de enseñanza, y sus profesores están adornados de los correspondientes títulos académicos para dar efecto legal á los exámenes, grados y demás actos literarios.

Si el reglamento sobre enseñanza próximo á publicarse por el gobierno exigiese para la validez legal de los cursos del Colegio la venida de comisiones oficiales de exámenes y grados que formasen tribunal mixto con los profesores del establecimiento, la direccion del mismo no vacilaria un momento en traer á su costa, como en años anteriores, dichas comisiones, decidida como se halla á que los cursos del Colegio de Béjar tengan, aun dentro de la nueva legislacion sobre enseñanza, igual valor académico que los de los institutos oficiales, y á que los alumnos, cueste lo que cueste, sean examinados y graduados aquí, formando parte del tribunal sus mismos profesores.

Además de la primera y segunda enseñanza completas y explicadas con arreglo á los programas oficiales, habrá en el Colegio clases de adorno, entre las que se cuentan las asignaturas de francés, dibujo, partida doble y música.

El Colegio ocupa un local espacioso, independiente é higiénico. Para la educacion y vigilancia de los alumnos, además del director y profesores, el Colegio tiene un director espiritual y los inspectores necesarios, los cuales viven dentro del establecimiento.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos, y tanto unos como otros estudiarán en comun en un salon preparado al efecto y bajo la inmediata inspeccion de un superior.

Durante el curso se celebrarán sesiones y actos literarios que den á conocer al público los adelantos de los alumnos.

La administracion interior del Colegio y el régimen alimenticio para los internos y medio-pensionistas será tan abundante y esmerado como deba exigirse en un establecimiento de este género.

Los alumnos internos deberán traer de su cuenta la cama, ropas, cubierto y útiles de limpieza que necesiten.

Las pensiones se pagan adelantadas y son las siguientes:
INTERNOS, 210 reales mensuales, incluidos los gastos académicos, la limpieza, plancha y repaso de la ropa, y el médico en las enfermedades ordinarias.
MEDIO-PENSIONISTAS, 150 rs. mensuales, incluidos los gastos académicos.

EXTERNOS: Una asignatura, 30 reales mensuales; dos, 50; tres ó más, 60 reales mensuales.
 Las asignaturas de adorno se pagan por separado.
 Para mayores informes dirigirse al director del Colegio, D. JUAN GARCÍA NIETO, quien mandará prospectos y noticias á todos los que las soliciten.

ADMINISTRACION DE LA CASA Y ESTADOS DEL EXCMO. SR. DUQUE DE ALBA.

Se saca á pública y extrajudicial subasta una dehesa sita en término de la Zarza partido judicial de Granadilla provincia de Cáceres, cuya descripcion es la siguiente: Una dehesa de pasto labor y arbolado, llamada Viloría, al sitio de su nombre cubiertas de encinas y alcornoques, de 486 fanegas y cuatro celemines de marco real, bajo linderos conocidos. Hay enclavado en ella un cercado contiguo al camino real, propio del hospital de Lagunilla, y no se le conoce carga alguna.

La subasta será doble, y sumul-tánea, en la administracion, sita en esta ciudad de Béjar y en Madrid, oficinas del Palacio de Liria calle de lo princesa núm. 2 bajo el pliego de condiciones que en ambos estará de manifiesto todos los dias no feriados desde la una á las tres de la tarde, y el remate tendrá efecto el dia 15 de Setiembre próximo, de once á una de la tarde.—

Béjar 22 de Agosto de 1874.—El administrador de S. E.—Rafael Gonzalez.

BAÑOS NATURALES DE MAR EN CASA. SALES MARINAS DEL CANTÁBRICO obtenidas por **YARTO MONZON**, farmacéutico en San Vicente de la Barquera.

Se venden dichas sales en paquetes de un kilogramo para cada baño en la botica de D. José Rodríguez Martín, Plaza del Solano, al precio de 10 reales.

DOCTOR IN ABSENTIA.
 Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á **MEDICUS**, calle del Rey, 46, Jersey (Inglaterra).

BEJAR.—1874. IMPRENTA DE RUFINO RAULET.

menea. El indicado objeto, dividido en tres ó cuatro compartimientos, contenia cinco ó seis tarjetas de visita, y una sola carta muy sucia y manoseada. Estaba casi toda rota en dos mitades, como si se hubiera intentado hacerla enteramente pedazos, como se hace con un objeto sin valor; pero se habia desistido de esta idea. Tenia un ancho sello negro con la cifra de D.... muy visible, é iba dirigida al mismo ministro. El sobreescrito era de letra de mujer. Al parecer habia sido olvidada con desden en una de las divisiones superiores del guarda-cartas.

Apenas hube echado una mirada rápida á la carta, cuando inferi que era la que yo buscaba. Por su aspecto era diferente de la descrita tan minuciosamente por el prefecto. El sello era ancho y negro con la cifra de D.... y en la otra era pequeño y encarnado con el escudo ducal de la familia de S.... El sobreescrito de la una era de letra de mujer; el de la otra contenia el nombre de una persona real, y era de letra decidida y caracterizada; las dos cartas solo se parecian en la dimension. Pero el carácter excesivo de estas diferencias, fundamentales en suma, la suciedad, el deplorable estado del papel, desgarrado y ajado, que contradecian las verdaderas costumbres de D.... tan metódicas, y que revelaban la intencion de derrotar á un discreto ofreciéndole todas las apariencias de un papel sin valor; todo esto, agregado á la situacion imprudente del documento, puesto de lleno á la vista de todos y conforme exactamente con mis conclusiones anteriores, todo esto habia sido hecho para corroborar decididamente las sospechas del primero que, sospechando, hubiese ido á visitar á D....

Prolongué tanto como puede mi visita, y mientras sostenia una discusion muy viva con el ministro, acerca de un punto que me constaba tenia para él un interés siempre nuevo, mi atencion no se apartaba de la carta. Haciendo este examen, discurría acerca de su aspecto exterior y acerca del modo como estaba colocada en el guarda-cartas, cuando hice otro descubrimiento que desvaneció la sombra de duda que me quedaba.

Analizando los bordes del papel, noté que estaban mal cortados: presentaban el aspecto de un papel duro que habiendo sido doblado por la plegadera, lo ha sido en sentido inverso, pero en los mismos pliegues que constituian su primera forma. No necesitaban más: para mí era claro que la carta habia sido vuelta como un guante, doblada de nuevo y de nuevo



sellada. Me despedí del ministro, olvidando una caja de oro de tabaco de de polvo encima del bufete.

Con el pretexto de recoger la caja, le visité el dia siguiente, prosiguiendo vivamente los dos la conversacion de la víspera; cuando á lo mejor de la discusion, sonó un pistoletazo al pié de las ventanas de la casa, seguido de los gritos y exclamaciones de los que pasaban por la calle. D... corrió hacia la ventana, abrióla y se asomó á ella, al mismo tiempo que yo me dirigí á la chimenea, tomé la carta, la metí en mi bolsillo, reemplazándola con otra; con una especie de *fac-simile* (en cuanto al exterior) que de antemano habia preparado falsificando la cifra de D... con ayuda de un sello de miga de pan.

El tumulto de la calle habia sido causado por el insentato capricho de un hombre que llevaba un fusil y lo habia disparado en medio de un corro de mujeres y niños: pero como estaba cargado sin bala, creyeron que el hombre era un maniático, y le dejaron proseguir su camino. Cuando se hubo marchado, D... se retiró de la ventana, á donde le siguiera yo inmediatamente despues de haberme asegurado de la preciosa carta. No tardé en despedirme de él. El supuesto loco era un hombre pagado por mí.

¿Cuál fué vuestro objeto, pregunté á mi amigo, al reemplazar la carta con otra? ¿No habria sido más sencillo apoderarse de ella cuando la primera visita, y marcharse en seguida?

—D... replicó Dupin, es capaz de todo, y además es hombre sólido. Tiene criados fieles, y á llevar yo á cabo la extravagante tentativa de que hablais no me habrian dejado salir vivo de la casa. El buen pueblo de París no hubiera oido ya hablar de mí, y además de estas consideraciones, yo abrigaba otro objeto particular. Ya conoceis mis simpatías políticas, y en esta cuestion he obrado como partidario de una dama. Hace diez y ocho meses que el ministro la tiene en su poder, y ahora es ella quien tiene á él, pues éste ignora que la carta no se halla en su casa y obrará como hasta ahora. Indudablemente se dará él mismo el primer golpe de su ruina política, y su caída no será menos rápida que ridicula. Háblase muy gallardamente del *facilis descensus Avernii*, pero en materia de escalamientos se puede decir lo que la Catalini decia del canto: «Es mas fácil subir que bajar.» En el presente caso no tengo simpatía alguna, ni compasion, siquiera por el que va á caer. D.... es el verdadero *monstrum horrendum*, un